

# LOS ANDES.

Diario de la Tarde.

Año XXIX.

Guayaquil, (Ecuador).—Jueves 1.º de Diciembre de 1892.

Num 3,345.

**HARDMAN  
PIANO.**



**BAZAR Y JOYERIA**  
**de Alberto S. Oltner.**  
*Interseccion de las calles Pichincha y General Elizalde,*

Especialidad en artículos de lujo y fantasía; renovación continua de los artículos más modernos de Europa y los Estados Unidos.

Brillantes, relojes, pianos, muebles, cuchillería, revólveres, perfumería, álbumes, marcos para retratos, anteojos y lentes, espejos, juguetes, cristalería fina, carteras y otros artículos de cueros de Rusia y mil de mercaderías que ofrece en venta por mayor y menor á los precios más módicos.

La casa cuenta con el mejor relojero y garantiza todo trabajo concerniente al ramo de relojería.

**Carlos I. Pereira.**

25---Calle de Luque---25.

Apartado 234.—Guayaquil.—Teléfono 481.

Importa y vende por mayor mercaderías europeas, norte y sud-americanas.

Compra y exporta productos nacionales y en especial cacao, café, caucho, tagua y cueros.

Acepta consignaciones de dentro y fuera del país á cuya realización atenderá fiel y escrupulosamente y anticipa fondos sobre ellas.

Recibe órdenes del exterior para la compra de cacao, café, caucho, tagua y cueros; y del interior para la compra ó venta de cualquier artículo garantizando fiel desempeño.

Se hace cargo de toda clase de pedidos para Europa, Estados Unidos y países del Sur.

Solicita representaciones y agencias.

Cambia monedas.

Compra y vende letras de cambio, cédulas hipotecarias y en general toda clase de efectos públicos de comercio.

**Gran Fábrica**

DE

**CIGARRILLOS HABANOS.**  
SUCURSAL DE "LA CORONA."

Para mejor abastecer la necesidad de los consumidores, se ha establecido en esta Ciudad una

"SUCURSAL"

de la acreditada marca de cigarrillos

"LA CORONA,"

en la que se emplea selecto material de a

**Vuelta abajo,**

a fin de producir el más delicioso artículo en su clase.

Para la venta al por mayor y demás detalles, diríjese á

J. M. Urgellés

Calle de "Bolívar" Núm. 29.

Guayaquil, Setiembre 19 de 1892,

**North British.**

MERCANTILE.

INSURANCE COMPANY.

ACTIVO AL 31 DE DIBRE. DE 1891. £ 10.695.969. 2s. 11d.

I Capital autorizado.....£ 3.000.000 £ s d

id. suscrito..... 2.750.000

id. pagado.....£ 687.500 0 0

II Fondos de incendios y Reserva.... 2.717.177 12 9

III id. Vida y Rentas Vitalicias 7.291.291 10 2

£. 10.695.969 2 11

Ingreso del departamento de incendio 1.552.862 5 8

id. id. de Vida y Rentas Vitalicias 1.098.010 2 10

£. 2.650.872 8 6

Los fondos acumulados de los departamentos de seguros de incendios y de vida son completamente independientes.

El infrascrito Agente de esta respetable Compañía, está debidamente autorizado, para efectuar Seguros Contra Incendios en esta ciudad.

Guayaquil, Enero 4 de 1891.

L. C. STAGG.

**Avería de Mar.**

El infrascrito Agente de

"LLOYD'S"

de "LA ITALIA" Societa d' Assicurazioni Marittime, Fluviale é Terrestri y de LA ALIANZA DE ASEGURADORES DE BARCELONA, está autorizado para intervenir en representación de dichas Corporaciones en los casos de Avería de mar.

L. C. Stagg.

**RESTAURANT DE PARIS.**  
CALLE DE AGUIRRE N.º 21.  
O. Stretti y A. Thérèse.  
PROPIETARIOS.

Exterior.

EUROPA.

REVISTA POLÍTICA.

Gran efecto ha producido en Francia, como lo habrá producido en toda Europa, la carta del Santo Padre al obispo de Grenoble.

En ella se ve, tolerante, liberal en exceso, deseoso de la conciliación. Los partidos políticos enemigos de las instituciones actuales, más papistas que el Papa, temen que hacer aquello que pedía Gambetta: se soumette ou se dément.

Sobre que los conservadores franceses han perdido el tiempo lastimosamente en los primeros años de la República!

No hay que dudarlo. Esta República se está considerando, y no puede desaparecer sino con el agua que en el caso, y sin bastantes dudas, de que Francia no sea la nación victoriosa el día de mañana.

Durante el verano, y aprovechando las elecciones, muchos católicos franceses, siguiendo las indicaciones de los prelados, harán declaraciones que sorprenderán al país, y por ello se trabaja activamente en estos momentos, y poco a poco se realizará la noticia que viene defendiendo "El Figaro" hace cinco años.

Al principio pareció una monstruosidad la idea de que los conservadores reconocieran el orden de cosas existentes. Vino el fracaso de Bu langer, en quien tenían puestos los ojos los enemigos de la República, y por sí no era bastante, surgió la primera Enciclica de León XIII, que me encantó a todos, a tirios y troyanos. Los progresos del anarquismo no han contribuido menos al éxito de esta evolución, que va ya pareciendo razonable.

La Iglesia, con sólo apoyarse en el Evangelio, puede hacer suya la causa de los desheredados. ¿No es más fácil seguir en su campaña republicana?

Tal parece ser el criterio que dominan en las altas esferas republicanas; y, a pesar de los radicales de siempre, que se empeñan en considerar a la República incompatible con la corte de Roma, la política de conciliación y de adhesión triunfará.

Desos de política: — Un revoltó ha sido a dar con su devoción a la Reja, porque se sustrajo anoche, del templo de San Agustín, una gaceta de incenso y una palmarita.

Algunos chismes son de plata, lo que explica sufrecentemente el propósito del suudicho, que lo era por cierto el de limpiarlos para que luzcan más en las ceremonias d' culto.

Quis tipo que, por lo visto, gusta de comer gulas gordas por mono ajena, habia establecido el costoso arbitrio de robárselas, a diario, del jaito de la casa del señor C. A. Aguirre.

Anoche se le sorprendió infaguar, con la mano en la masa, ó en las plumas, que se le va a dar, se le contuvo en la fuga, amenazándole con un revolver, y ahora se habla a tuca recaudando, en la Intendencia, condenado a 7 20.

A sesientos sueres, asciende el valor del robo hecho al señor Manuel I. Carrón, en el Hotel Francés, aparte de un tel. j. que también en algo más perjudica al interesado.

Salvador Ruñices ha caído en el geririo por la centésima vez. Ha robado en esta ocasión unas cucharas de plata de la señora Matilde Ilescas v. de Góngalaz.

¿Por qué no se man la ese bicho con su a ótra parte? Un sueto, cuyo nombre ignoramos, se halla yj almente en la Reja, porque, se prefiere de que se le rememara un botín, en cierta zapataría, echó malo de un par de cortes de botas y tenía apropiado ya, además, un buen par de ropa.

También sufrirá la pena consabida de 7 20. Tres uniones que formaron un escándalo fin se iglo, en plena calle (no sabemos cuál) fueron aprehendidas por la Policía y conducidas a la jaula, sin que una de ellas faltase de palabra y otra a los guardianes del orden.

Las dos han sido condenadas a cinco días de prisión correccional, y la tercera a 7 y 20.

Tres industrias de mala ley, que venden víveres en concilio, han sido aceptables por el con. mo, han sido multados en \$/4 80 cada una, y otro que tal, reincurre en la lactativa está, ha pagado \$/ 9 60.

Un carrer, por no haber meniado al macho de su veh calo, ha sido signado dos sueres de multa.

general que de algún tiempo se nota no obedece a otra cosa que a la conciencia de que así no se puede vivir, y vicción de que así no se puede vivir, y vicción de que una chipa cualquiera producirá el incendio general.

Cada día que pasa sin que esto ocurra es un día de ansiedad general para la humanidad, y hay que rendir a Francia la justicia de que, si tendríamos que ir a rechea, hace todo lo posible por evitar lo que, después de todo, no será sino desolación y ruina. Por algo es este país el más fiel defensor de la civilización moderna, al fin y al cabo hecha a suya.

EUSANTO BLASCO.

Cronica.

Calendario.

Mañana Viernes 2 de Diciembre, (Ayuno) Santa Bibiana y Santa Elisa virgen.

Bombas de guardia.

Hoy Jueves 1º de Diciembre hará rá la guardia de depósito la compañía "Aviés" N.º 12 y una sección de 20 zacheros.

Baños del Salado.

Mañana Viernes 2 de Diciembre. — Mañana llena por la mañana a las 4. — Mañana llena por la tarde a las 4.

Nota.—Se recomienda a los banistas las tres horas anteriores a la marea llena.

Botica de turno.

Hacen este servicio en la presente semana las siguientes: — La "Oficina de Farmacia," en la calle del Nueve de Octubre, y la Botica de "Comercio," en las calles de Pichincha y Aduana.

Fases de la Luna.

Cuarto creciente el día 26  
Luna lunt el día 3  
Cuarto menguante el día 13  
Luna nueva el día 19

ENFERMEDADES de ESTÓMAGO. (Véase Chiriqui)

"Jara."—No es exacto que la Compañía Dalmou tenga en estudio esotro drama de D. Juan Montavio.

El libreto se halla en poder del representante de la familia de D. Juan.

Desos de política: — Un revoltó ha sido a dar con su devoción a la Reja, porque se sustrajo anoche, del templo de San Agustín, una gaceta de incenso y una palmarita.

Algunos chismes son de plata, lo que explica sufrecentemente el propósito del suudicho, que lo era por cierto el de limpiarlos para que luzcan más en las ceremonias d' culto.

Quis tipo que, por lo visto, gusta de comer gulas gordas por mono ajena, habia establecido el costoso arbitrio de robárselas, a diario, del jaito de la casa del señor C. A. Aguirre.

Anoche se le sorprendió infaguar, con la mano en la masa, ó en las plumas, que se le va a dar, se le contuvo en la fuga, amenazándole con un revolver, y ahora se habla a tuca recaudando, en la Intendencia, condenado a 7 20.

A sesientos sueres, asciende el valor del robo hecho al señor Manuel I. Carrón, en el Hotel Francés, aparte de un tel. j. que también en algo más perjudica al interesado.

Salvador Ruñices ha caído en el geririo por la centésima vez. Ha robado en esta ocasión unas cucharas de plata de la señora Matilde Ilescas v. de Góngalaz.

¿Por qué no se man la ese bicho con su a ótra parte? Un sueto, cuyo nombre ignoramos, se halla yj almente en la Reja, porque, se prefiere de que se le rememara un botín, en cierta zapataría, echó malo de un par de cortes de botas y tenía apropiado ya, además, un buen par de ropa.

También sufrirá la pena consabida de 7 20. Tres uniones que formaron un escándalo fin se iglo, en plena calle (no sabemos cuál) fueron aprehendidas por la Policía y conducidas a la jaula, sin que una de ellas faltase de palabra y otra a los guardianes del orden.

Las dos han sido condenadas a cinco días de prisión correccional, y la tercera a 7 y 20.

Tres industrias de mala ley, que venden víveres en concilio, han sido aceptables por el con. mo, han sido multados en \$/4 80 cada una, y otro que tal, reincurre en la lactativa está, ha pagado \$/ 9 60.

Un carrer, por no haber meniado al macho de su veh calo, ha sido signado dos sueres de multa.

Y.....pare usted de contar. Biblioteca Municipal.—Movi miento en el mes de Noviembre de 1892.

Han concurrido a la Biblioteca 1,046 lectores. Obras que han sido consultadas: Literatura..... 478 Historia..... 337 Jurisprudencia..... 13 Religión..... 8 Ciencias políticas y filosóficas..... 42 Ciencias artes y oficios..... 61 Medicina..... 11 Periódicos..... 87

Suma. 1,046 Guayaquil, 30 de Noviembre de 1892.

COMPARTIDOS de VIGILIA de FEDIT

La crítica.—Dijo bien cuando dijo que lo más raro hoy en día es el sentido común.

Si por sentido común se entiende el criterio universal, ó la opinión incuestionable de la mayoría, poco por poco, pues es cosa averiguada que el bien sentido, el discernimiento ilustrado y discreto es para pocos: en cada cien individuos, apenas habrá uno que pueda darse por satisfecho de sus juicios; y los demás, según como los juzgan al más o al menos que se toma la fatiga de allí viene usted, lector, defendiendo lo que ha dado en llamarse corriente de la opinión.

En punto a la crítica, es de ver la magistratura de los meros.

—Hombre, fulano periodista es un canalla, es un vendido: las echaba de liberal, y ahora no vive sino adúltero el gobierno, apostando de sus antiguas ideas.....

Y tantas pascuas. Lo dijo todo el mundo, y todo el mundo lo cree a puño cerrado.

¡ Pobres, diablos, incapaces de juzgar y resolver nada por criterio propio!

Correspondencia.—Se nos dice que "consegua" llega ayer del Norte, ha traído sesenta sacos de cartas y jerifalicos.

Es traer! La oficina postal de este puerto dice de ensancharse algo más, porque ni el local ni la dotación de empleados son ya suficientes para semejante despacho.

Es por eso que se demora la entrega de correspondencia y hasta de las cartas, con evidente perjuicio para los interesados.

Llamamos al respecto la atención del Gobierno, á fin de que satisfaga cuanto antes nuestra bien intencionada demanda.

Llaves de agua.—Algunos vecinos del barrio de Ajacuchan nos han manifestado la necesidad que tienen de que se les dote con un puesto de venta de ese vital elemento.

Como ya trasladó con la justa demanda a I. C. Canón.

Restaurar de la Marina.—Ese con urdo establecimiento de la calle del General Elizalde, ha dejado de pertenecer, desde hoy, al señor Ernesto Monteverde.

Ojalá que su nuevo propietario implante las mejoras que se airan, para que ni el local ni el servicio dejen a la baja.

Y, así, podrá obtener buen éxito en sus empeños.

Esquelas de comercio.—Hemos recibido las siguientes: Guayaquil, Noviembre 30 de 1892.

Señor Mny señor..... nuestro Tenemos el honor de participar a Ud., que, habiendo terminado la sociedad JUANOIA S. C.º los negocios de esta casa siguen bajo la dirección de los mismos socios gerentes y bajo la razón social de

IHRIG & RIERA.

Todo el Activo y Pasivo de la antigua sociedad queda á cargo de la nueva, por haber vendido el Sr. M. Juanoia todos sus derechos y acciones a los Sres. Ibrig y Riera.

Agradecemos..... la bienfianza con que ha..... tendido á la confianza en nosotros, nos es grata suscribimos sus atentos S. S.

JUANOIA & C.º Guayaquil, Diembre 1º de 1892.

Mny señor..... nuestro Retirándonos á la circular que precede, nos es grato avisar á Ud., que, según escritura pública, otorgada con todas las formalidades legales, hemos

constituido una sociedad comercial que bajo la razón social de

IHRIG & RIERA se ocupará en toda clase de negocios, haciéndose cargo también del activo y pasivo de la extinguida sociedad Juanoia & C.º

La nueva casa sigue en los antiguos dos socios gerentes, de cuya firma I rogamos se sirva tomar nota. No dudamos que Ud., si se ocrirá á la nueva casa con la confianza que á la antigua dispensó, y nos es grato suscribimos de Ud., muy atentamente S. S.

IHRIG & RIERA. Tesorería de Hacienda.— Orden de pagos del mes de Noviembre de 1892.

Diciembre 1º Gobernación de la Provincia y Comandancia General. " 2—Policía. " 3—Marina. " 5—Jefes y Oficiales del ejército y Planas Mayores de Guardia Nacional. " 6—Corte Superior y Juzgados. " 7 y 8—Ejército, viudas de ejército y marina. " 9 y 10—Instrucción Pública. " 12—Retirados é invalidos

Inserciones. HUMBERTO.

(Conclusión.)

El inconveniente de tal política, á pesar de su habilidad, es su acomodo, esto es, que se presta á la pechucas á balas y exajerá la influencia personal de los individuos, buena ó mala. Nada entonces se ve con amplitud, ni alturas intelectuales ó morales.

En Roma, cuando el príncipe real comiéndolo rey, Humberto lee atentamente todos los diarios para estar al corriente hasta de las más fugitivas manifestaciones de la opinión. Lo mismo que sus ascendientes, no tiene filos fía política. Compensa esta talagun, pero no la colma, una rectitud y un buen sentido raras.

Capriets no era el hombre para enciñar al Rey el vuelo del espíritu, porque sus instintos personales no se lo permitían.

Con los hombres de la derecha—¿quién es el Rey encontró en el poder—los Mirghetti, los Bugni, los Sjaventá se hubiera acclimado en las alturas. Capriets no le inió sino en los secretos de los expedientes.

Como un ejemplo entre mil: la reforma electoral. Se hizo sin preocuparse las bases de la ley. El Rey vivió en la extensión del sufragio si o un llamamiento generoso y confiado de su patria á la democracia. Una reforma electoral no consiste solamente en hacer votar un millón de electores; más; no puede realizarse fructuosamente sino por la organización del sufragio. El Rey no se detiene en tales con hilaciones, y nadie á su lado las suscita.

Uno de este modo de ser de los reyes de la Casa de Saboya es que no tienen predilección por los partidos políticos: son como Napoleón, quien, como es sabido, los trataba desdenosamente de ideólogos. Gus tan más bien de las enseñanzas de hecío. La revelación de una táctica parlamentaria le ha interesado siempre más que la apreciación razonada de cuestión institucional.

Con este sistema de gobierno son posibles muchas intrigas. Los que rodean al monarca pueden, por inferiores que sean, tener una influencia preponderante.

Las costumbres de Víctor Manuel se comparan á menudo con las de Enrique VI. Muy travieso, se le pernotó mucho porque había amado mucho. La aristocracia piemontesa, que es su tra, no tuvo indolencias para su rey y sus hijos, no escogió favoritos en sus días, lo que ella no hubiera tolerado. Rosina no escitó la animadversión de la aristocracia piemontesa no cuando quiso mezclarse en la política.

Cavour intentó que el Rey se desviendase los ojos sobre la conducta de su favorita. Naturalmente, no lo logró, y Rosina no se lo perdonó jamás. Después de 1859 y 1860 se opuso con todas sus fuerzas á la vuelta de Cavour.

Si éste no se hubiese hecho por sus intereses indispensables á la Italia, y no hubiera sido sino un gran Ministro liberal piemontés, un gran táctico parlamentario, habría sido sacrificado á Rosina. Los amigos íntimos del rey, compañeros íntimos de sus placeres, detes sabido de tal modo á Cavour que se le hicieron obedecer.

El peligro consistía en que esa mujer rodeaba á Víctor Manuel de explotadores y no alijaba de sus hijos. Tenía por el príncipe heredero un odio particular.

Cuando Víctor Manuel fué á Roma, Sella volvió á comenzar la lucha con Rosina, y se opuso con loable obsequio á que tuviese puesto en la corte, donde no se presentaba jamás. Exilió además del rey de Italia que el príncipe real tuviese el mando del cuerpo de ejército de Roma.

Fué entonces cuando Víctor Manuel sufrió el encanto de la incomparable princesa Margarita. Poco á poco conquistó una noble y legítima influencia sobre el espíritu de Víctor Manuel y le dejó en to lo que se refería á la corte.

Si el príncipe del Piemonte, hoy de Italia, ha sufrido en política la influencia de una mujer, es la de Rosina. El gabinete de trabajo del rey y el cuarto de la reina están reparados por una galería cuyos ecos repiten á cada instant: Margarita Humbertol que el soberano consulta á la soberana en todo. Humberto I tiene por fundo respetto por el carácter de la reina como esposa y como amiga. Nada ha alterado la estimación la admiración y la ternura que tiene por ella, ni nada ha perturbado la unión espiritual que la liga helmente á su mujer.

Humberto, apesar de que tuvo una infancia delicada y aun cuando su talles es muy pequeño, es vigoroso en todos los ejercicios del cuerpo. Monta maravillosamente á caballo; es muy buen tirador, su punto es maravilloso, sus maneras fáciles y dignas. Tiene á veces una mirada digna de observarse. Sueña; y apuesto á que es en una gran acción militar de Italia. Es franco y leal. Si habla á las gentes del pueblo, tiene gestos sencillos y paternales de gracia conmovedora. Adora al pueblo. Conoce sus deberes para con él. Quisiera que fuera á un tiempo rico y glorioso, sobre todo glorioso. Como el hombre que, como hombre, es el honor persiguiendo, no a arrebatado los derechos á sus súbditos, ni destruido las fórmulas de la Constitución. La cuestión social no le es indiferente, le ocupa y le interesa.

Es una naturaleza muy generosa, y como to los principes de la casa de Saboya, tiene magnificencia. Gusta de hermosos objetos, y ha regalado admirables á la Reina. Al principio de su reinado tuvo una pasión por las piedras preciosas que casi cayó en monomanía. Se llenaba los bolsillos y las oreñas como se ofrece un polvo de rapé.

Como la mayor parte de sus abuelos, el Rey tenía poco gusto por el juego. El que ha adquirido después ha sido al precio de esfuerzos, por otra parte fatidables.

El Rey Carlos Alberto aborrecía la máscara no le gustaba sino el tambor y la trompeta. A Víctor Manuel en la ópera solo le gustaba la danza; y no sabía distinguir á un Rafael de un Ticiano.

Humberto no ha buscado jamás en nada el refinamiento. Un rasgo común entre él y los principes de su casa es que no tiene inclinación por los castes aristocráticos. No hace ningun esfuerzo para ser cordial con el pueblo. Le he visto estrechar la mano ruda de los marineros á quienes distribuía medallas con la misma gracia é interés con que otro príncipe hubiera recompensado á sus pares.

El Rey de Italia es el rey moderno, el rey democrata al tal punto puede acompañar á tal título. Ciertamente, Humberto I es un rey gente-hombre cuanto es posible serlo; pero no es ni quiere ser el rey de los grandes señores.

En la sociedad papista de Roma se da al unas veces á Humberto, pero menos frecuentemente que á Víctor Manuel, el apodo de Rey de las Marmonas. Si los principes romanos, como nombre suena, como las trompetas de los heraldos de armas, no hallan en su rey aspecto bastante augusto, lo creen inferior á la nobleza legitimista de 1830.

—Nuestra bella patria es de todos nosotros, parecen decirle. Vos la habéis hecho más grande. "E viva l'Italia!" ¡Porqué quemáis á nuestro Papa en fuego? Quien toca al Padre Santo muere, y vos moriréis de accidente. Llenas nuestras cajas, nuestros palacios valen hoy mucho oro; nuestro aite rebosa, nuestros grabados impresionables á la Italia, y no hubiera sido sino un gran Ministro liberal piemontés, un gran táctico parlamentario, habría sido sacrificado á Rosina. Los amigos íntimos del rey, compañeros íntimos de sus placeres, detes sabido de tal modo á Cavour que se le hicieron obedecer.

La realeza italiana, por H. mberto y por Margarita, es hoy la realeza nacional.

PAUL VASILI.

PLUMA Y PALABRA.

(Traducido para EL MERCURIO.)

¿Nabéis observado la curiosa evolución literaria que se efectúa actualmente en la lengua escrita y hablada? Ella es una de las manifestaciones más expuestas de la madurez de una nación, y los fenómenos más interesantes del período en que vivimos.

En efecto, ya no son únicamente las inscripciones políticas las que se transforman bajo el golpe repetido de las revoluciones; no son sólo las condiciones sociales las que se modifican para seguir el desenvolvimiento de las masas democráticas; no son, en fin, los hábitos, los costumbres, la civilización material las únicas que reflejan los descubrimientos y los progresos de la ciencia; la misma lengua; que a través de todas las vicisitudes parece que iba a quedarse estacionaria como el sol, alumando la faz móvil y variada de los acontecimientos, la lengua cambia también y sigue la evolución general de las cosas.

No se escribe ya en los diarios ni reñe en la tribuna, en el foro ni en la cátedra, se habla, como hace apenas veinte años. Las formas de entonación son hoy anticuadas, tildadas, como las mangas a rigol de las mujeres y los cuernos combados de los hombres; no podían emplearse sin provocar una sonrisa y tal vez la ira burlesca de los lectores de los auto-ríos.

En tiempos de mi juventud, todos estaban todavía encantados con las bellezas del romanticismo, y recuerdo el entusiasmo que me hizo aperturarme al vértice de Arimont cuando principiaba con esta pomposa invocación: "Musa de las rocas y de los torrentes... ¿Y se imaginaria alguien que de un volumen de Zola ó de Daudet que comenzase con una frase parecida se venderían 100,000 ejemplares?"

Años después, un diputado de la Restauración, que combatía un proyecto de ley tendiente a autorizar con el nombre de "bosques del Estado" el dominio en la tribuna, con un acento patético: "Sombras del bosque, encinas secures!"

Figuró un orador actual del palacio de Borbón empleado este poético lenguaje. ¿No es verdad que sólo con seguiría despertar las charzas de la gente de buen humor?

Para no remontarnos más allá del 16 de Mayo de 1877, he sido testigo del movimiento de claridad provocado por Mr. de Fourcy al terminar su primer discurso en que dirigía a la Cámara, condesciéndole ya a ser disoluta. El ministro, en cuya energía se creía entonces, había comenzado vigorosamente su aerea. "Decis que no tenemos vuestra confianza. Pues, bien, vosotras tampoco tenéis la nuestra." Y después de este latigazo dijo, con rude lenguaje, algunas verdades a los subvenerables de Gambetta. He aquí el orador se muestra a la altura de su cargo, que debía de haber sido, en la tribuna, la claridad y la precisión, la que en vez de seguir epicurandía y ardiente en una discusión contradictoria y apasionada, había sido preparada con toda frialdad en su gabinete de trabajo. Así, cuando el abogado perigordiano, con voz melindrosa y las manos extendidas como para una abjuración exclamó: "¡Oh, caía Francia!" una ex clusión de voz estalló en todos los bancos, el efecto del discurso se hizo notar.

La elocuencia del foro se ha modificado igualmente. Dufaure y Berthelot no hablan ya el mismo lenguaje que Hennequin y Chaix d'Est-Ange; Barboux y del Buit no alzan ya como Berryer. Todos conocen el apostrofe del gran orador en el palacio de San Luis, en el proceso a Chauvaud Briand. Pues bien, ¿quién se atrevería a repetirlos hoy?

He oído citar a Berryer, durante su residencia veragente en el palacio de Augerville, algún incidente de su vida. Con encanzadora sencillez nos refería que en cierta ocasión que le tocaba defender una causa delicada contra Chaix-d'Est-Ange se había visto tan confundido por el brillante discurso de su adversario que no sabía materialmente qué contestar. "Todos los argumentos que decía, habían sido previstos y desperdizados. Estaba realmente aturdo con los golpes contundentes de mi adversario; y a fin de recomponer y poder coordinar algunas ideas di principio a una larga imprecación contra la palabra humana, tan ingeniosa, tan perfida, tan poderosa para desnaturalizar las cosas, para dar al todo y a la mentira las apariencias de la verdad."

El abogado que hoy comenzaba su alegato con una intrincada oratoria de este género su comprometera gravemente la causa cuya defensa le estaba confiada, y todo por darse el placer de arrojar un poco de ridiculo a los ojos de sus oírdores?

La misma elocuencia sagrada se ha modificada considerablemente desde el padre Lacordaire. Baudruque y Mallouin ya no la reconocen. Se ha modernizado con la escuela lomoniana y nuestros oradores para no citar más que a Pascal Montesquieu, Lamartine y el mismo Misset, podían debatir hoy libremente, —al menos así lo creo,— con los padres de la Iglesia sobre la cuestión social, los problemas económicos, el trabajo, el salario, etc. sobre todas las preocupaciones del día, en el lenguaje corriente y laico de la prensa y de las reuniones y laicos.

Así, la lengua se democratiza, como todo lo demás, y la poesía participa de la misma transformación que la prosa. Coppée no se engaña ya en perfrasear a la Delille para designar un objeto llama a todo sencillamente por su nombre. Dice un florero en vez de extenderse.

Sar les ais venimus d'un char nombré.

Lo que se halla apoyado es esta fraseología convencional del pasado, que cede a fin el campo a un lenguaje más vivo, vigor y preciso, adptado a las costumbres y necesidades de los tiempos modernos.

Por otra parte, siempre ha habido una estrecha relación entre el estado social y la lengua. En toda época el lenguaje escrito ó hablado ha seguido la suerte de la Francia. El siglo XVIII, en que todo es grande, reflejó el esplendor magnífico del reno: es vehemente y magistoso como Cincinnelle y Bussu; frío, ligero y burlón en el siglo XVIII, para tornarse alio, es como el lenguaje de Voltaire. En nuestros días, en medio de la confusión de las ideas, de las doctrinas, de la decadencia ó transformación de las cosas, es concisionado, difícil, oscuro muchas veces, porque participa de la incoherencia y de la confusión de los pensamientos que expresa. Pero al fin se desembaraza de estas tinieblas pasajeras, porque tiene un inventivo de uso de claridad, porque, como la mariposa, va instintivamente a la luz.

Nuestra literatura, que busca a todo trance la originalidad, el relieve, el color, va a más allá de las galimatías; fatiga el espíritu, como la música de Verdi, fatiga el oído con sus golpes de yunque y de martillo, sus ruidos discordantes, imágen de la revolución italiana. Pro esta literatura ha afectada y recargada de oropel no tardará en disiparse, en simplificarse, como el lenguaje de la tribuna y del foro. Se tornará más sobria, sin perder por eso en soltura y gracia; se desprenderá de sus atavíos a fin de adquirir el desnudo diafano que se para el velo de las palabras para dejar ver mejor la belleza natural de las formas y de la idea.

Lo que se llama todavía, con un poco de énfasis, la elocuencia parlamentaria, que debía de haberse conmutado, su actividad el debate legislativo, y se ha perfeccionado ya profundamente. No se halla hoy en la tribuna con la pompa de un general Foy, ni siquiera con la solemnidad ampulosa de un Odilon Barrot ó de un Ledru-Rollin. Aquí también el período heroico ha hecho su época. El orador,—aunque se da aún, por cortesía, esta designación honoraria,— no es ya un debitor al cielo ó al americano, que desfilaba la retórica y la amplificación para dejar los argumentos, a los hechos, a las cifras, su fuerza aguda y penetrante. Cuando relean los debates de la Cámara de los Comunes ó del Congreso de Washington, sorprende la ausencia de toda coquetaría literaria. Los ministros se alanan ante todo por ser claros, positivos, concisivos.

Vn en línea recta a la cuestión, a la demostración, como la bala al americano, que no entra en vulgaridad ni aridez, no es tan sencilla como lo que le tocan; necesita de trabajo y esfuerzo; no se llega a la transparencia del lenguaje sino por la transparencia del espíritu.

Pero en ninguna parte esta evolución de la lengua se hace sentir más intensamente que en la prensa, donde ya el cambio se hizo a la mitad del siglo. Y ello se debe, en parte, a nuestra siedad, como tímida, fibrosa, que se agita entre el vapor del teléfono, no tiene ya ni tiempo ni gusto por las frases pulidas y los grandes artículos de otro tiempo. Ella va directamente a la información, al hecho, a

la luz. Se le nota por el abandono de las crónicas anticuadas, de los escritos empalagosos y vacíos, de todo el tipo apartados de la vida actual. Se le constata aquí mismo, particularmente en el brillante éxito obtenido por los boletines nutritivos de M. Maynard.

Es un diario nuevo el que se llama, más condensado, más utilitario, más práctico, más vivo. El viejo diario no era casi más que un reflejo de la actualidad. El diario nuevo es, —y sobre todo será,— el reflejo de la vida militar, de los intereses en lucha, de los talleres, de la calle, de la muchedumbre.

En suma, una lengua, salvo los períodos de enfermedad y de transición, es la imágen del genio nacional; y como el genio fran es desceula sobre todo por su medida, por sus trasparencias, por su precisión luminosa, la lengua se adaptará naturalmente al carácter de la sociedad nueva, recuérdate así sus cualidades distintas. Y es el divismo, este instrumeto maravilloso de los tiempos nuevos, el que acabará por traer a su camino natural lo que queda de la literatura.

Ya Montaigne resumía de este modo la cuestión: "Escribir bien es pensar bien." En efecto, ¿no es esto todo lo esencial? ¿O se necesita todavía otra cosa?

PH. DE GRANDLIEU.

CASTELAR.

La oposición republicana se resume en Castelar, Ruiz Zorrilla y Piy Margall.

Castelar representa la República gubernamental. Poeta en prosa, con razón de artista, indole impresionable y delicada, apóstol fogoso de una idea, Castelar es quizá el único republicano a quien no se pueda reprochar un cambio de opinión ni una debilidad. Es hoy republicano como lo era hace quince años; su obra es admirable; su bagaje literario, espléndido.

Dado el carácter español, tan entusiasta, tan enamorado del combate, los republicanos de otros matices hubieran querido que el encandorado de las masas estuviese por la conspiración y por el desenvolvimiento revolucionario de la República. Al contrario de Ruiz Zorrilla, Castelar tiene horror a los agres; tiene fe en el parlamento; quiere que el ideal republicano se realice con ayuda de argumentos, y no por la fuerza. El gran tribuna en el poder, sabrá siempre, como ya ocurrió, unir las clases con verdaderas.

Intuí el decir que Castelar se tan popular en España como célebre en el extranjero. Su fama es tan grande como merecida. En la cátedra, en el Parlamento, en la Academia, en las Sociedades sabias, el torrente de sus ideas, sus amigos y enemigos, sus contrarios y adversarios. Se olvidan las palabras para oír la música. Se dice que más de un vez ha sido objeto de aclamaciones de parte de multitudes que no comprendían una palabra de español. Oí le, con un poco de énfasis, su conversación es siempre encantadora; la lengua de Cervantes no ha tenido jamás ógano más admirable ni líterpete más grande.

Su casa es confortable, hasta hostia. Se reprochan sus gustos ascetísticos; no se ve que ellos en el ser artificios artísticos: muebles, cuadros, tapicerías, todas sus chucherías parecen escogidas por un gran señor, tan to así son de un gusto perfecto. Castelar, aunque está en correspondencia amorosa con todos los hombres célebres de Europa, es patriota hasta la exajeración. Su espíritu cristiano no se deslinda de las tradiciones religiosas. Guarda las grandes fiestas de la Iglesia como el pueblo. Su círculo se compone de todas las notabilidades en ciencias, artes y letras.

Mandar, ama todo lo que es elegante, todo lo que puede gustar a un oncedor: las sonatas, la música, el teatro clásico. Reoente en la Corte y en algunas familias nobles—donde no abundan familias nobles—preocupado de no ser desistido de las tradiciones religiosas. Es el carácter más anable con que se puede topezar. Si paso por el Gobierno reveló un político que no se sospecha a la opinión lo había colocado entre los idealistas y no le concidía sino como un orador incompara-

ble. Elevado a la Presidencia de la República en circunstancias terribles, fué él quien reanuló las buenas relaciones con Roma; calmó el calor de la burguesía; volvió la disciplina al ejército disuelto; y a él le gloria de haber reorganizado la artillería.

El célebre asunto del *Virginis* fué manejado por Castelar como diplomático experimentado y como patriota admirable. Durante su gobierno las reformas liberales y las transacciones morales con los partidos hostiles se efectuaron en provecho de todos. Sin el atentado de Pavia, quizá Castelar hubiera logrado fundar una República sólida.

Castelar sufrió la prueba una vez más de que en política uno no es traicionado sino por los suyos. A las locuras de una Cámara insensata, opuso toda la enérga posible. El discurso que pronunció la víspera de su caída es uno de los más bellos programas de gobierno republicano sero que se pueden ver.

Después del golpe de Estado del hon re a quien él había nombrado capitán general de Madrid, Castelar volvió a la vida privada. Luego escribió su admirable discurso de recepción en la Academia, recuerdos de viajes cartas páblicas a los hombres de Estado, a literatos, a sabios extranjeros. A pesar de la oposición del Gobierno de Alfonso XII, ha sido siempre elegido diputado a las Cortes, y así ha continuado su obra de reivindicación liberal. El rey, que amaba la elocuencia y la cultivaba, tuvo una grande admiración por Castelar.

Si váis a Madrid, id a ver al incomparable orador. No hay necesidad de presentación. Uno va a casa de Castelar como se visita a los señores capitales a los hombres que honran a su patria y que no se irritan de la curiosidad que inspiran.

PAUL VASILI.

Variadales.

CRIMENES PRIVADOS.

Hace ya algunos meses que no se ha cometido ningún crimen de sensación, y los noticieros tienen que dedicarse a averiguar cuantos albaniles se caen diariamente de los andanos.

El único crimen de que ahora se habla es el cometido hace cosa de un año en la calle de Zurita.

Han comenzado las sesiones del juicio oral, y las señoras aficionadas a sangre humana acuden a las Salas de lo noble propósito de emocionarse; pero todo es inútil, porque, según ha dicho un periódico, "el crimen carece de interés."

Hay, efectivamente, una gran monotonía en este juicio.

Se trata de un nombre que ha matado a otro de una puñalada, y los testigos que desfilan ante el tribunal son todos unos sojos que no distraen al público ciento ningún incidente porrográfico.

¿Qué ha visto usted?—preguntan a uno.

—Pues yo, mayormente, no he visto la cuestión, porque estaba vuelto de espaldas comiéndome unas bellotas con un amigo, y ni a mí ni a él nos gusta meternos en la vida privada.

—Bueno. ¿A qué hora suele usted lavarse?

—Cuando hace buen tiempo me lavo a las ocho, y otra vez me lavo, que cosa está uno en que ha de llover.

¿Recuer la usted si el procesado tema mala una ojea en la noche de autos?

—Yo no noté nada, porque él es muy reservado.

—No tengo más qué preguntar.

—Vaya. ¿Pues que ustedes sigan bien, y buenas tardes.

¿No es monótono todo esto? Los aficionados a emociones fuertes hubieran querido que el reo resultase hijo de la víctima y casado en segundas nupcias con su propia suegra; pero no se da en la vida de esto, y, como es natural, dicen hablando entre sí:

—¡Jesú! ¡Ese crimen más absurdo! Si yo sé esto no me hubiera molestado en venir aquí, dejando a mi esposo en la cama con una pulmonía doble.

Era mucho más entretenido el proceso de la calle de la Justa. ¡Qué tiene que ver!

—¡Ahí había sangre, robo, fracturas y otra porción de desperfectos, año de otra dama.

—Ya se ve que sí. Los periódicos debían poner anuncios avisando que no nos molestáramos en venir a las Salas cuando se celebran estos juicios soros; porque yo, creyendo que sería otra cosa, he dejado a mi mari-

do sin asistencia, y el pobre, habrá tenido sed y se habrá levantado una porción de veces para ir a beber a la cocina.

—Haga usted lo que ya. Cuando el crimen de la calle de Fuencarral, tenía a mamá en la cama con una erupción y yo me venía a ver el juicio, dejando a mamá atada al catre para que no se rascara.

—No lo puedo remediar, pero me gustan mucho los remedios.

—Pues, hija, llevamos una temporada sin ninguna.

—Puede que en cuanto entre más el invierno se cometa algún homicidio terrible.

—Es lo más probable.

—Yo, por si acaso, ya le he pedido paquetales a Zoquete, que es un chico fiscal, amigo de casa.

—Todos creímos que iba a dar golpe el matrimonio de la niña de la calle del Desengaño, pero por ahora sólo resulta con trece lesiones en la cabeza y cinco en un antebrazo.

—Hasta que la prensa agite el asunto, no nos comoveremos a todo lo necesario.

¡Oh, la prensa tiene medios eficaces para interesar nuestros corazones!

—Si yo supiese que los periódicos tomaban mi defensa—nos decía un sujeto a quien martiriza su esposa,—mañan a mismo me escapaba del domicilio conyugal.

¿Por qué?—le preguntamos.

—Porque soy una víctima.

—Es usted infeliz.

—Yo, señor, soy caído, y entre mi esposa y su madre me pegan machisimo.

Ayer, sin ir más lejos, me estuvieron dando golpes contra una cómoda.

¿Y usted lo tolera?

—¿Qué quiere usted que haga? Se han acostumbrado a maltratarme y ya no puedo quitármelos el vicio, porque vería usted; yo, al casarme, me tenía padre, y todo lo que como se lo debo a él; de modo que a los ses días de matrimonio me dijo mi mujer "¡Generoso, tú en esta casa no tienes autoridad de ninguna clase, y si no fuera por mí, mamá y por mí, que te mantenemos, tendrías que andar por las calles tocando el clarinet."

Yo no supe qué contestar, y al día siguiente mi suegra me clavó los pñetes en esta pantorrilla, bajó el futú presupuesto de que no les había mudado el agua a los canarios.

Hay mucha gente de mal carácter que martiriza por puro pasatiempo y sus crímenes quedan ocultos en la sombra.

El día que se publiquen, sabremos, por ejemplo, que hay un senador viticólo que tiene a su esposa atada en la des, eneta y la hace comer virtudes con aceite y vinagre.

Sabemos que un escribano de número martiriza a su escribana pegándole en los nudillos con una bota.

¿Qué más?

En el cuarto tercero de nuestra casa vive un matrimonio que tiene una criatura joven, aunque no bien parecida, y todas las noches anda de acostarse bien a la infeliz sirvienta en un armario para influndirle pavor; después la cuelgan del techo y le dan así con un abanico.

Vayan tomados nota los periódicos de todos estos delitos, para que puedan publicar a diario algunas relaciones con estos epígrafes.

"El tormento de una joven institutriz picada de viruela."

"El matrimonio de un regidor de la propiedad huérfano y soltero," etc.

LUIS TABOADA.

AVISOS.

Historia del Ecuador

DE 1876 A 1883.

POR JUAN MURILLO M.

De venta en la oficina de E. Pavia, (Calle de Hilingworth Nº 1), junto al Banco Internacional.

Precio S 2 40 el ejemplar.

José Matías Avilés

Ha trasladado su estudio al Abogado a la calle de "Sucre" cuadrada, nº 73, primer piso.

# JULIA & C<sup>IA</sup>

—OFICINA,—

—FABRICA,—

Malecon 88 y 90.

Libertad 148 y 150.

Ofrecemos a nuestra numerosa clientela y al público en general, Oporto,

GRAN FABRICA NACIONAL DE CIGARROS Y CIGARRILLOS

"LA VECA."

"Bombero Ecuatoriano."

Las afamadas cigarritas

MARCA REGISTRADA.

Jerez seco y dulce, Seco para mesa, Malaga, Burdeos, Pajarete, San Francisco, Priorato, Morella, Catalán.

Envases en medias pipas, cuarterolas y anclotes, LOS AFAMADOS VINOS FINOS.

Montblanch seco y abocado,

Garnacha, Jinebra, Montserrat.

tipos completamente nuevos y que no tienen rival, pues son puros y dan la merecida fama al país que los produce.

Envases en anclotes y damasinitas de 5 a 6 litros. Habiéndonos propuesto dar a conocer la variedad de clases que produce España en vinos, no trepidamos en garantizar a nuestros favorecedores la legalidad de los mismos.

Renovación continua por casi todos los vapores.

Tabacos escogidos de los varios puntos productores del país, sin mezcla alguna de tabaco habano. Calidad aceptable, baratura, buenos envases y puntual servicio. La fama que han alcanzado son su mayor recomendación.

CIGARROS

de toda clase y bitolas en elegantes cajitas de cedro.

Patriota, Republicanos, Conechas, Perlas, Torpados, Ausencas, Brevas, Comeliantes, Vigueras, Caprichos, Panfletas, Flor del Guayas, Damiata, Opera, Canelas, Excelentes, Regalías, cortados de 8.

Fuertes existencias de tabaco en rama, viejo y nuevo, de todos los puntos productores.

## ESPECIFICO

DEL DR. HALL  
Celebre Remedio

PARA LA CURACION RADICAL DE LA

DEBILIDAD NERVIOSA, IMPOTENCIA, DEBILIDAD GENITAL, AFECCIONES DE LA VEJIGA O DE LOS RINONES.

Un libro explicando las Esperanto-rorreas se mandará a cualquiera persona, que lo desee por correo.

PREPARADAS POR EL ERANDE MEDICINE CO. 54 West 23d Street, Nueva York. De venta en las principales Droguerías y Boticas.

## SALON DEL GUAYAS.

Calle "9 de Octubre," N.º 35. El nuevo propietario de este conocido centro de reunión, pone en conocimiento de sus numerosos amigos y del público en general, que consultando el poder proporcionar las mayores comodidades, ha surtido nueva y profusamente el establecimiento y garantiza el servicio mas esmerado.

Lunch a toda hora. Frescos de toda clase Surtido completo de licor.

## POSADA ROCAFUERTE.

SE ARRIENDA:

Estudios para abogados u otros hombres de letras. Departamentos para familias. Habitaciones independientes, amuebladas o sin muebles. Todas en las condiciones más higiénicas que existen en Guayaquil.

Se encuentran en la hermosa y alegre plaza de Rocafuerte, casa del señor Oyavil de, a precios módicos.

Manuel Oyarvide.



## FOTOGRAFIA AMERICANA,

Junto al Teatro.

Este acreditado establecimiento que durante algunos dias ha permanecido cerrado con motivo de estar haciendo en él importantes reparaciones queda abierto desde esta fecha a la disposición del público de esta ciudad.

Desosos sus propietarios ofrecer trabajos dignos de sus favorecedores, no han omitido medio alguno para adquirir las aparatos de sistema más moderno así como tambien materiales de primera clase contratando además en la ciudad de New York, a un hábil artista que cuenta largos años de práctica y que ha trabajado durante mucho tiempo en la gran galeria de Feilly & C.ª avenida New York.

TRABAJOS ESPLENDIDOS,

Precios al alcance de todos.

FOTOGRAFIAS DESDE S. 20 HASTA S. 4 DOCENAV

## Soles Peruanos.

En pago adelantado de suscripciones, de anuncios y de Remitidos a " Los Andes," así como por todo trabajo tipográfico ejecutado en esta oficina, se reciben los Soles Peruanos sin descuento alguno.

LA ADMINISTRACIÓN.

Agosto 25 de 1892.

## Segunda Amonestación.

El señor EDUARDO MOSQUERA, residente en el cantón de Daule, tiene una cuente-cuenta pendiente en la Administración de este diario, hace algunos meses.

¿Cuándo tendremos el gusto de... saludar al señor Mosquera?

## Historia del Ecuador

DE 1876 a 1888.

POR JUAN MURILLO M.

De venta en la oficina de E. Pavla, Calle de Illingworth N.º 11, junto al Banco Internacional. Precio S. 2 40 el ejemplar.

Guayaquil, Noviembre 26 de 1892.

## PARIS. Gran Hotel de Paris.

38 Faubourg y Montmartre,

All ado de las Grandes Boulevards, en el centro de Paris.

Este gran establecimiento, agrandado y decorado nuevamente, situado en el Centro de la Capital, ofrece a los Señores Viajeros, Negociantes y Turistas, el mayor confort deseable.

PRECIOS DE CUARTOS, SALONES Y DEPARTAMENTOS PARA FAMILIAS.

Estrecho y 1er. piso—8, 7, 6, 5 y 4 francos. La diferencia en los precios 1.º y 2.º ger. piso 6, 5, 4, 3, 50 y 3 francos sólo consiste en el dñen, Pisos altos 4, 3, 50, 3 y 2, 50 francos. adón de las habitaciones.

RESTAURANT A LA LISTA.

Almuerzo 3 francos—Comida 4 francos—Vino comprendido.

Pen-ión y cuarto a precio reducido por una temporada.

Se hablan todas las lenguas y en especial la española.

Consejo.—Los viajeros antes de llegar a Paris, harán bien en telegrafiar, así: Paríset-Paris—Llegaremos (tal hora, tantos minutos) estación tal (la que sea de llegada, Est. Nord, Orleans, Ouest—Montparnasse, Ouest. St. Lazare) apellido del viajero. Un empleado del GRAN HOTEL DE PARIS, con el telegrama en la mano, esperará al viajero en la estación. Si no se pone telegrama, no escuchará a nadie, tomar un coche y decir:

Gran Hotel de Paris, 38 Faubourg y Montmartre.

Guayaquil, Julio 17 de 1891.

RESARD—Proprietario y Director.

## LA SALUD DE LA MUJER

conservadas por las PILDORAS TOCLOGICAS DEL DR. N. BOLET.

Veinte y cinco años de éxito constante aseguran la excelencia de este maravilloso específico

El uso de las PILDORAS TOCLOGICAS, ha hecho un cambio radical en el tratamiento de las enfermedades peculiares a la mujer, así casada como soltera.

Representantes de grandes Naciones en Europa y América, certifican su excelencia.

Boticarios y Degustistas aseveran la venta de MILLARES DE CAJITAS.

Curan los achaques peculiares al bello sexo, por eso conservan y aumentan la lozania y belleza de la mujer.

Bajo juramento asegura el autor que no contienen ninguna droga nociva a la salud.

Solicítense el folleto "LA SALVE DE LA MUJER."

## José Matías Avilés

Ha trasladado su estudio de Abogado a la calle de "Sucre" 1.ª cuadra, n.º 73, primer piso. 1 m.